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Парк стратегического значения
В Свердловской области до 2018 года планируется создать десять индустриальных парков, в ряде проектов заинтересованы заводы 
оборонно$промышленного комплекса. Например, «НПО Автоматики» планирует перенести резидентов собственного технопарка 
на новую площадку в пригороде Екатеринбурга. Дочерняя структура «Росатома»  — «НИИграфит» планирует стать резидентом парка 
«Новоуральский». Предприятия военного назначения отмечают экономическую обоснованность данных проектов. Эксперты 
подчеркивают, что организации индустриальных парков в основном мешают отсутствие правовых актов и инфраструктуры на площадках. 

—проекты—

Впервые о создании индустриаль!
ных парков в Свердловской области
заговорили в начале 2013 года. Тог!
да же правительство региона выбра!
ло пять пилотных проектов: хим!
парк «Тагил», Синарский парк (Ка!
менск!Уральский), индустриальные
парки «Кольцово»  и «Богословский»
(Екатеринбург), а также проектируе!
мый парк в Новоуральске. До 2018
года в области должно появиться де!
сять индустриальных парков, в ко!
торых будет открыто порядка 100
тыс. новых рабочих мест. По мне!
нию областных властей, это не толь!
ко снизит социальную напряжен!
ность в свердловских моногородах,
но и привлечет в регион дополни!
тельные инвестиции. 

В настоящее время министерство
по управлению госимуществом
Свердловской области (МУГИСО)
подбирает резервные участки под
парки. По данным ведомства, в ос!
новном задействуются территории
из состава земель неразграниченной
собственности вблизи Екатеринбур!
га. В соответствии с генпланом раз!
вития города, выбранная площадь,
где могут появиться индустриаль!
ные парки, составляет 8 га. «Речь
идет о территориях промпредприя!
тий и резерве земель, которые в пер!
спективе можно будет осваивать, в
том числе и для размещения индуст!
риальных парков», — рассказал на!
чальник департамента архитектуры
и градостроительства администра!
ции Екатеринбурга Михаил Вяткин.

Кроме того, в бюджете области
предусмотрены средства на обеспе!
чение индустриальных парков необ!
ходимой инфраструктурой. Также на
2013–2015 годы в областной целевой
программе «Развитие инфраструкту!
ры наноиндустрии и инноваций в
Свердловской области» предусмот!
рены меры поддержки резидентов
индустриальных и технопарков.
Речь идет о предоставлении субси!
дий на возмещение затрат, связан!

ных с производством и реализацией
инновационной продукции. Пред!
полагается, что бюджет региона воз!
местит 50% затрат, сейчас на это пре!
дусмотрено порядка 55,5 млн руб!
лей. Помимо этого, областные влас!
ти будут оказывать содействие в при!
влечении российских и иностран!
ных предприятий в индустриаль!
ные парки. Куратором проекта на!
значено ОАО «Корпорация развития
Среднего Урала»  (КРСУ). 

Военный интерес 
В последние годы интерес к разви!
тию индустриальных парков стали
проявлять и предприятия оборон!

но!промышленного комплекса
(ОПК). Так, ФГУП «НПО Автомати!
ки»  выразило заинтересованность
в переносе ряда предприятий, ра!
ботающих в структуре собственно!
го технопарка «Приборостроение»,
на базу новой площадки в приго!
роде Екатеринбурга. На площадке
ФГУП предприятия малого и сред!
него бизнеса разрабатывают тех!
нологии приборостроения, при!
меняемые в различных сферах — в
ЖКХ, в железнодорожном транс!
порте, в промышленной автомати!
ке. Технопарк был создан в 2007 го!
ду, большинство предприятий
(всего в технопарке состоит семь
компаний) размещены сейчас на
территории ФГУП и пользуются
инфраструктурой этого предприя!
тия. Предполагается, что в 2014 го!
ду «Приборостроение» увеличит
число рабочих мест до 2 тыс. Годо!
вой объем реализации продукции,
работ и услуг членов технопарка
может составить 2–3 млрд рублей. 

По словам советника генераль!
ного директора «НПО Автоматики»

Андрея Мисюры, перейти в индус!
триальный парк хотят только не!
которые резиденты, которые не
размещают свои промплощадки
на территории технопарка и не
имеют возможность свободно
пользоваться ресурсами предпри!
ятия. Резидентов технопарка не ус!
траивают высокие цены за аренду
земли и расходы на логистику.
«Индустриальные парки наиболее
предпочтительны для предприя!
тий, так как на их площадках мож!
но возводить собственные произ!
водственные помещения, созда!
вать новые рабочие места. Кроме
того, они объединены одной про!
изводственной цепочкой», — отме!
тил он. Господин Мисюра отметил,
что на новую площадку перейти
хотят лишь несколько резидентов,
которые сейчас не размещают
свои мощности на территории
НПО «Автоматики».

«Росатом» идет в парк
С позицией Андрея Мисюры согла!
сен гендиректор ОАО «Уральский
электрохимический комбинат»
(УЭХК, предприятие Топливной ком!
пании «ТВЭЛ») Александр Белоусов.
Данная компания функционирует в
Новоуральске, который является за!
крытым административно!террито!
риальным образованием (ЗАТО).
«Размещенный вне территории ЗАТО
индустриальный парк — это шанс
для входа иностранного капитала в
муниципалитет, а значит, развития и
продвижения инновационного биз!
неса», — отметил глава УЭХК. По его
мнению, индустриальные парки мо!
гут стать серьезной помощью в раз!
витии малого и среднего бизнеса в
закрытых городах. 

Один из таких проектов реализу!
ется сегодня на территории муници!
палитета: индустриальный парк «Но!
воуральский» планируется размес!
тить в границах ЗАТО, но речь идет об
открытой территории. Ожидается,
что на площадке будет организовано
до тысячи рабочих мест. По плану
там должно разместиться производ!
ство медицинского оборудования,
промэлектроники, строительных
конструкций, предполагается реали!
зация энергетических проектов. Бо!
лее того, отмечает глава Новоураль!
ского городского округа Владимир
Машков, на площадке будет реализо!
вана новая стратегия госкорпорации
«Росатом». Здесь будут развивать ин!
новационные разработки, в частнос!
ти, выпуск продуктов на основе ком!
позитов. Планируется также реализо!
вать ряд экологических проектов, в
частности, производство фильтров
на наночастицах для очистки воды.
По данным КРСУ, в настоящее время
уже создана управляющая компания
индустриального парка «Новоураль!
ский», выделен земельный участок
площадью 240 га. Строительство про!
изводственных корпусов в парке
должно начаться в 2015 году. В теку!
щем году будут закончены работы по
разработке проекта  планировки тер!
ритории, начаты работы по проект!
но!сметной документации. «В даль!
нейшем управляющая компания
приступит к подготовке инфраструк!
туры площадок для резидентов. Уже
определены базовые отрасли, кото!
рые будут развиваться на площадке
индустриального парка, и намечен
план мероприятий по привлечению
резидентов», — пояснили в «Корпо!
рации развития Среднего Урала».

На текущий момент к площадке
проявили интерес ОАО «НИИгра!
фит» (входит в корпорацию «Рос!
атом») и ООО «Завод электрохими!
ческих преобразователей». Первая
планирует организовать инжини!
ринговый центр, занимающийся
внедрением композиционных ма!
териалов на основе углеродных во!
локон в различные отрасли эконо!
мики. Вторая запустит на площадке
производство автономных источ!
ников электрической энергии на
твердооксидных топливных эле!
ментах, работающих на природном
газе и воздухе. В качестве потенци!
альных резидентов рассматривают!
ся также ООО «Экоальянс» (произво!
дитель автомобильных катализато!
ров) и ООО «Завод „Медсинтез”»
(выпускает лекарственные средст!
ва и активные фармацевтические
субстанции). Сейчас уже определен
подрядчик, который будет разраба!
тывать проект межевания террито!
рии, — ОАО «Уралаэрогеодезия». 

Малое сотрудничество
По мнению экспертов, создание и
развитие индустриальных парков
пойдет на пользу и малому бизнесу
и оборонной промышленности. «Ес!
ли в индустриальном парке созданы
все условия для нормальной рабо!
ты, то он выгоден всем. Пока, к сожа!
лению, таких примеров у нас нет.
Существующие площадки больше
напоминают группу компаний, объ!
единенных одной целью», — счита!
ет исполнительный директор
Свердловского союза предприятий
оборонных отраслей промышлен!
ности  Владимир Кукарских. По мне!
нию директора НП «Ассоциация тех!
нопарков Свердловской области» Ар!
кадия Милькова, организация инду!
стриальных парков может обеспе!
чить заказами в отрасли ОПК малый
бизнес. «Эти площадки могут взять
на себя разработку и производство
новых видов продукции. Малые
предприятия в составе индустриаль!
ных парков также могут заниматься
производством какой!либо продук!
ции крупного оборонного предпри!
ятия, для которого она не является
ключевой. Таким образом, обеспечи!
валась бы помощь и малому бизне!
су», — считает господин Мильков. По
его мнению, особенно интересны
уральским предприятиям ОПК будут
парки, занимающиеся производст!
вом систем автоматиза!
ции и металлургией.             

Представитель «НПО Автоматики» 
Андрей Мисюра подтверждает
заинтересованность ОПК в парках
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ЧТО ТАКОЕ ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРК

Индустриальный парк — специально организованная для размещения новых производств тер�
ритория, обеспеченная энергоносителями, инфраструктурой, необходимыми административно�пра�
вовыми условиями, управляемая специализированной компанией. На промышленной площадке ин�
дустриального парка ведут деятельность несколько независимых предприятий из одной или раз�
ных отраслей. Чаще всего предприятия, находящиеся на территории парка, связаны производст�
венной цепочкой и делят совместную инфраструктуру, а также услуги, предоставляемые управляю�
щей компанией.

За последний год произошли значитель%
ные изменения в законодательстве в
сфере оборонно%промышленного ком%
плекса. В частности, вступили в силу об%
новленные законы «О гособоронзаказе»
и «О контрактной системе в сфере заку%
пок товаров, работ, услуг для обеспече%
ния государственных и муниципальных
нужд». Кроме того, был изменен закон
«Об отходах производства и потребле%
ния». Хотя оборонные заводы Урала спо%
койно приняли нововведения, отрасли
требуется утверждение нормативной
базы, определяющей контракт «жизнен%
ного цикла», отмечают эксперты. 

—законотворчество—

Оборонительная доктрина 
Законодательство в сфере оборонно!промы!
шленного комплекса за 2013 год претерпело
значительные изменения. Так, в конце дека!
бря 2013 года были приняты поправки в Фе!
деральные законы №44!ФЗ «О контрактной
системе в сфере закупок товаров, работ, ус!
луг для обеспечения государственных и му!
ниципальных нужд» и №275!ФЗ «О государ!
ственном оборонном заказе». Как отметил
на совещании в Челябинске заместитель
председателя правительства РФ Дмитрий Ро!
гозин, с принятием этих поправок ушли в
прошлое войны в сфере ценообразования.
«Сегодня ведется тщательное планирование
и уточнение всех деталей выполнения буду!
щего оборонзаказа. Главным принципом ра!
боты предприятий ОПК стали стабильность
и долгосрочная работа на перспективу», —
заявил господин Рогозин. 

Обновленный документ, в частности, ус!
танавливает головного заказчика гособорон!
заказа, определяет виды цен на продукцию,
вводит ответственность за срыв заказа. Закон
устанавливает правовые основы государст!
венного регулирования отношений, связан!
ных с формированием, особенностями раз!
мещения и выполнением гособоронзаказа,
определяет принципы и методы госрегули!
рования цен на товары, работы и услуги, вво!
дит дополнительную обязанность госзаказ!
чика обеспечивать приемку продукции в со!
ответствии с условиями госконтракта. Госза!
казчик, в свою очередь, имеет право осуще!
ствлять контроль в части обеспечения испол!

нителем поставок продукции по гособорон!
заказу. Это условие вносится в госконтракт.

Кроме того, в обновленном законе опре!
делены виды цен на продукцию по гособо!
ронзаказу: ориентировочная (уточняемая)
цена, фиксированная цена и цена, возмеща!
ющая издержки. Финансовые средства, вы!
плачиваемые госзаказчиком головному ис!
полнителю, предназначаются только для
расходов на выполнение заказа и авансиро!
вание соответствующих работ. При этом го!
ловной исполнитель несет ответственность
за нецелевое использование указанных
средств.

Также в ноябре 2013 года вступили в силу
изменения в Федеральный закон №89!ФЗ
«Об отходах производства и потребления». В
новом документе, в частности, был уточнен
перечень отходов, на которые распространя!
ется действие закона. Это радиоактивные от!
ходы, биологические отходы, медицинские
отходы, вещества, разрушающие озоновый
слой (за исключением случаев, когда такие
вещества являются частью продукции, утра!
тившей свои потребительские свойства), вы!
бросы вредных веществ в атмосферу и сбро!
сы вредных веществ в водные объекты.

Военный порядок
По мнению экспертов, изменения законода!
тельства в сфере ОПК, произошедшие в по!
следний год, уральские оборонные пред!
приятия приняли спокойно. «Принятые по!
правки должны пойти на пользу оборонной
промышленности, поэтому предприятия
спокойно восприняли изменения», — отме!
тил заместитель гендиректора Союза пред!
приятий оборонных отраслей промышлен!
ности Свердловской области Владимир Ку!
карских.  

При этом представители оборонных заво!
дов призывают законодателей не останавли!
ваться на достигнутом. «Ситуация на пред!
приятиях отрасли постепенно улучшается,
создается научно!технический задел, ведут!
ся новые конструкторские разработки, но
остается немало вопросов по выработке ал!
горитмов в решении проблем ценообразо!
вания. Мы не снимаем этот важный вопрос,
так как рассматриваем ценообразование с
позиции возможности создавать экономиче!
ские условия, в первую очередь, для  прове!
дения техперевооружения», — заявил пре!

зидент Союза предприятий оборонных от!
раслей промышленности, генеральный ди!
ректор холдинга «Швабе» Сергей Максин.

Новый закон не просто совершенствует
сферу гособоронзаказа, а принципиально
меняет ее, уверен аналитик консалтинговой
компании Profit consulting Максим Деревян!
ко. «Создается новая система ремонта и ма!
териально!технического обслуживания во!
енной техники на основе контрактов, за!
ключаемых на весь жизненный цикл воору!
жения. В рамках этой системы ремонт тех!
ники будет полностью передан из Минобо!
роны в ведение предприятий оборонной
промышленности вместе с самими ремонт!
ными организациями. Таким образом, воен!
ное ведомство освобождается от не свойст!
венных ему функций, а предприятия ОПК
получают долгосрочные стабильные заказы
на свою продукцию и возможность для уско!
ренной модернизации и инновационного
развития», — отметил господин Деревянко.

Однако с переходом к новой системе
предстоит решить определенные пробле!
мы. «Дело в том, что в российском законода!
тельстве пока нет понятия „контракт жиз!
ненного цикла”. Пока нет также и методик,
просчитывающих жизненный цикл воору!
жений и техники. Для этого необходима
юридическая и нормативно!техническая ба!
за, которая будет регулировать режим сек!
ретности, технические, производственные,
финансовые и другие вопросы», — отметил
аналитик.

Что касается поправок в закон об отходах
производства, то предприятия планомерно
ведут работу по снижению воздействия на
окружающую среду. Так, в ОАО «НПК „Урал!
вагонзавод”» (УВЗ) разработана и реализует!
ся система мероприятий, направленных на
снижение количества отходов производст!
ва, размещаемых в объектах хранения и за!
хоронения. За 2013 год компанией было пе!
реработано 518,5 тыс. тонн отходов. Кроме
того, в 2010 году УВЗ создал дочернее пред!
приятие — ООО «УБТ!Экология», которое за!
нимается и переработкой отходов металлур!
гического производства на шлаковом отва!
ле завода. 

Законное желание
Однако самый долгожданный закон, кото!
рый должен навести порядок на рынке ОПК,

еще только готовится к принятию. Речь идет
о Федеральном законе «О промышленной
политике». Законопроект будет внесен на
рассмотрение правительства РФ в мае 2014
года, в Госдуму РФ он попадет в июне. Как со!
общили в Минпромторге РФ, в законопроек!
те предусмотрены меры господдержки про!
мышленных предприятий. Кроме того, в за!
коне закрепляется право органов власти без!
возмездно передавать субъектам промыш!
ленной политики земли, оборудование, зда!
ния для организации промпроизводства. В
законопроекте также предусматриваются
льготы, которые государство может предо!
ставлять всем субъектам промышленной по!
литики. Также предусматривается создание
Национального промышленного совета, в ко!
торый войдут промышленники, представи!
тели государства и гражданского общества.

По словам свердловского вице!премьера
Александра Петрова, правительство регио!
на принимает активное участие в разработ!
ке нормативного документа и уже отправи!
ло в Минпромторг целый пакет предложе!
ний. «Этот закон действительно очень важен
для региона, кому как не Свердловской об!
ласти поддерживать закон, направленный
на поддержку промышленности, — под!
черкнул Александр Петров. — Мы планиру!
ем принять и свой областной закон. Он бу!
дет немедленно подготовлен после приня!
тия федерального».

«В настоящее время в России нет базово!
го закона о промышленной политике. Этот
документ необходим, в первую очередь, для
того чтобы заменить множество норматив!
ных актов, которыми сегодня пользуются
промпредприятия, и установить единые
правила игры», — отметил Владимир Кукар!
ских. По его словам, в настоящее время
представители оборонных предприятий го!
товят свои предложения в законопроект.
«Мы надеемся, что это поможет сделать за!
кон работоспособным и по!настоящему по!
лезным промышленным предприятиям», —
добавил господин Кукарских. 

В настоящее время в Госдуме проходит
обсуждение еще один важный законопро!
ект, который поможет предприятиям ОПК
бороться с контрафактом. Как рассказали
в госкорпорации «Ростех», законопроект
«Об обороте отдельных видов критичес!
ких изделий и материалов» направлен на

борьбу с контрафактом в наиболее значи!
мых отраслях — ОПК, в сфере транспорта
и энергетики. 

Проект закона призван решить актуаль!
ную проблему путем создания нормативно!
правовой базы в области регулирования
оборота запчастей и материалов. Документ
устанавливает порядок составления переч!
ня контролируемых изделий и материалов,
требования к их маркировке, порядок госу!
дарственного контроля за оборотом таких
изделий и материалов. Законопроект пред!
лагает для обеспечения контроля создать ав!
томатизированную информационную сис!
тему, состоящую из федерального и ведомст!
венных регистров уникально идентифици!
рованных изделий и партий материалов.
Введение этой системы позволит полностью
проследить жизненный цикл изделия.

Перечень регистров для системы, а также
органы, уполномоченные на их ведение, бу!
дут определяться правительством РФ. «При!
менение уникальной идентификации про!
дукции значительно повысит уровень защи!
ты оригинальных изделий от подделок и ко!
пирования», — уверен первый вице!прези!
дент Союза машиностроителей и первый
зампред комитета Госдумы по промышлен!
ности Владимир Гутенев. По его словам, не!
которые крупные холдинговые компании,
как, например, «Росатом», «Ростех», «Уралва!
гонзавод», РЖД, уже внедрили технические
решения для защиты своей продукции от
копирования.

«К сожалению, в организациях ОПК, орга!
низациях в сфере транспорта и энергетики
современные технологии защиты от контра!
факта используют не особо активно. Это объ!
ясняется дополнительными финансовыми
затратами на внедрение и эксплуатацию тех!
нологического оборудования, необходимо!
го для реализации заявленных целей, а так!
же техническими сложностями, связанны!
ми с интеграцией в технологический про!
цесс производства оборудования для марки!
ровки изделий и считывания информации»,
— отметил господин Гутенев.

Планируется, что законопроект «Об обо!
роте отдельных видов критических изделий
и материалов» с учетом всех высказанных за!
мечаний будет внесен на рассмотрение в
Госдуму РФ в самое ближайшее время.

Ирина Якино
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